

CONTRALORÍA NO DIO CURSO AL INSTRUMENTO QUE ADJUDICA LA LICITACIÓN

Hospital de Illapel retrasa construcción tras larga lista de observaciones

De acuerdo al informe, al que tuvo acceso Diario El Día, el ente fiscalizador detectó falencias estructurales y discrepancia en superficie declarada. Desde el Servicio de Salud, en tanto, señalan que “es un escenario esperable en procesos de gran envergadura”.

Rebeca Luengo P / Illapel



Una serie de observaciones realizó la Contraloría General de La República al proceso de licitación para la ejecución de la obra de normalización del nuevo Hospital de Illapel Doctor Humberto Elorza. Situación preocupante, ya que implica un retraso en la construcción de esta urgente infraestructura para la Provincia de Choapa.

En detalle, de acuerdo al informe al que tuvo acceso Diario El Día, se realizan una serie de cuestionamientos por “discrepancias, errores y omisiones de carácter técnico, que constituyen infracciones normativas” en el proyecto.

Cabe recordar que la iniciativa de este recinto de salud de mediana complejidad, que beneficiará a 96 mil usuarios, lleva más de tres meses esperando la toma de razón del entre controlar, panorama que se avizora complicado.

¿QUÉ FALENCIAS SE DETECTARON?

Entre las problemáticas presentadas por el informe de la Contraloría, se indica que no se adjunta un Informe de Mitigación de Impacto Vial y que tampoco se ingresaron copias de la inscripción de dominio del terreno donde será emplazado el nosocomio.

Por otra parte, advierte que “no se acredita que el proyecto cumpla con la cantidad de aisladores sísmicos” conforme a la normativa. También, se observa discrepancia entre la superficie declarada en los planos entregados: en uno se indica un total de 52.071,09m², mientras que otro establece 51.485,90m².

Se cuestiona también que la red húmeda del edificio “se aparta de lo dispuesto en el decreto del Ministerio de Obras Públicas”, “en cuanto al diámetro mínimo, a la ubicación, dis-

tribución y distancia de las bocas de incendio que debe cumplir”, indica el documento.

En tanto, se afirma que no están definidos los espacios seguros que conducen a evacuaciones; las unidades de hospitalización no cuentan con recinto de trabajo sucio con espacio accesible y con comunicación expedita al área de hospitalización.

Por otra parte, los pabellones de cirugía mayor no consideran un espacio para almacenar y efectuar mantención de equipos; la sala de recuperación de anestesia no cuenta con sala sucia para depósito del instrumental; no hay espacio de trabajo sucio en pabellones para limpieza profunda ni para el almacenamiento de insumos de trabajo, ni contendedores para estacionamiento transitorio de ropa sucia y de residuos sólidos. Misma situación se aprecia en el pabellón de cirugía menor.

Así también, la sala de recién nacidos no cuenta con separación mínima entre cunas y la unidad de atención de emergencia no proyecta una oficina multipropósito, recinto de trabajo limpio, recinto de trabajo sucio y recinto de aseo de chata.

Respecto al proyecto de estructura, se cuestiona que los planos “que componen el legajo del proyecto licitado carecen de firma, tanto del profesional responsable del diseño como del mandante”. En la memoria de cálculo estructural, se omite la definición de las cargas permanente por metro cuadrado del edificio y la carga de la fachada del edificio del tipo piedra sintetizada. Tampoco se identifica en la memoria de cálculo de vulnerabilidad, el cálculo de las fuerzas sísmicas

En el proyecto de electricidad, se observa que el certificado de factibilidad de suministro está vencido. A esto se suman observaciones a la iniciativa de climatización, de gases clínicos, de proyectos sanitarios, de



El senador Sergio Gahona cuestiona la rigurosidad del trabajo técnico del Servicio de Salud en la materia.

pavimentación y de gas combustible.

ESCENARIO ESPERADO

Consultado por la situación, desde el Servicio de Salud, entidad a cargo del proyecto, reconocen a Diario El Día que se encuentran en conocimiento de las observaciones efectuadas por la Contraloría tras la revisión de la documentación enviada del proceso de licitación. Eso sí, señalan que “era uno de los escenarios esperables en procesos de gran envergadura como estos. Un proyecto que, además, cabe destacar, sigue vigente”.

De inmediato, agregan que el “equipo técnico de profesionales está abocado al estudio de estas observaciones, junto con la preparación de los antecedentes de complementación que las sustentan para dar respuesta a ello. Tenemos confianza en que podremos responder en forma oportuna y de tal manera, que este proyecto pueda seguir avanzando satisfactoriamente”, pero sin entregar una fecha específica al respecto.

SITUACIÓN PREOCUPANTE

Molesto y preocupado se muestra el senador Sergio Gahona. El parlamentario se ha mantenido informado de los avances de la obra, considerando la importancia que tiene esta nueva infraestructura para el Choapa. Por ello, esta resolución de la Contraloría, lo mantiene en alerta respecto a los retrasos que implica en la construcción del recinto, pero además lo lleva a cuestionar la rigurosidad y el trabajo del Servicio de Salud, debido a la magnitud de observaciones que se

realizan por parte del ente fiscalizador.

“Llama la atención la variedad de las observaciones técnicas a la adjudicación y nos hace cuestionarnos la rigurosidad del trabajo técnico administrativo del Servicio de Salud Coquimbo en esta materia. Hemos estado conversando con la Contralora General en el ánimo de contribuir a la solución de las observaciones y entiendo que se constituirá una mesa de trabajo con el Ministerio de Salud que permita subsanar las observaciones en el mínimo plazo posible”, cuenta Gahona

Para el senador es inquietante lo complejo que ha sido para la región la construcción de los nuevos hospitales, tanto en La Serena como Illapel. “Sin embargo, si todos juntos empujamos y colaboramos, lograremos sacar adelante estas nuevas dificultades que se nos presentan, ahora con el proyecto del nuevo hospital de Illapel”.

Quien también estuvo consultando por la situación del recinto fue el senador Matías Walker, que señala que la Mesa de Trabajo Conjunto permitirá subsanar las observaciones y avanzar rápidamente en las obras.

“Nos reunimos preocupados porque hay observaciones. Según nos enteramos de la boca de la propia Contralora, no habían aparecido en los procesos anteriores cuando se tomó razón de la fase de licitación (...) ella ofreció generar una mesa de trabajo para subsanar esas observaciones, cuestión que le transmití al delegado presidencial y al Servicio de Salud. Espero que se aproveche esa instancia para que se coloque la primera piedra del nuevo Hospital de Illapel este 2024”, concluyó.